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usat	 Pelaporan	 dan	 Analisis	 Transaksi	 Keuangan	 (PPATK)	

Pmenemukan	dana	triliunan	rupiah	dari	hasil	tambang	ilegal	

mengalir	 untuk	 mendanai	 kampanye.Bahkan	 disebutkan,	

laporan	 transaksi	 yang	 diduga	 berkaitan	 dengan	 tindak	 pidana	

pencucian	uang	(TPPU)	dalam	kampanye	Pemilihan	Umum	(Pemilu)	

2024	 meningkat	 100	 persen	 di	 semester	 II	 2023.	 Meski	 tak	

mengungkapkan	nama	calon	legislatif	(caleg)	atau	partai	yang	diduga	

menggunakan	 dana	 'hitam'	 tersebut,	 tapi	 sudah	 dilaporkan	 secara	

resmi	ke	Komisi	Pemilihan	Umum	(KPU)	dan	Badan	Pengawas	Pemilu	

(Bawaslu).	“Adu	visi	misi,	bukan	kekuatan	uang,”	begitu	pesan	PPATK.	

Semoga

baca	di	hal	11....

TERENDUS DANA JANGGAL KAMPANYE 

MENGALIR DARI TAMBANG ILEGAL

PARLEMENT (Hal.3) 

FAHRI SEBAR KABAR

MENTERI KUBU AMIN

MUNDUR DARI KABINET,

BENARKAH?
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BATASAN BESARAN SUMBANGAN 
DANA KAMPANYE PEMILU 2024

Capres-Cawapres

Perseorangan

Kelompok/Badan	Usaha RP 25 M

RP 2.5 M

Caleg	DPR/DPRD

RP 25 M

RP 2.5 M

Caleg	DPD

RP 1.5 M

RP 760 JT
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pembudidaya ikan, 7 ribu petambak 
garam, 18 ribu unit usaha pemasaran, 
8 ribu unit pengolah ikan mikro dan 
428 unit pengolah ikan besar.

D i  s i s i  l a i n ,  s e c a ra  k h u s u s , 
Gubernur mengajak masyarakat 
khususnya para nelayan menjadikan 
momentum Hari Nusantara yang jatuh 
pada 13 Desember 2023 sebagai 
momentum mempererat persatuan 
Indonesia. Ia juga merefleksikan 
bagaimana persatuan Indonesia yang 
merupakan negara kesatuan bisa 
terjaga dengan baik.

Pada kesempatan ini, Gubernur 
Khofifah juga menyerahkan beragam 
b a n t u a n ,  d i  a n t a r a n y a  H i b a h 
Pemerintah Provinsi Jawa Timur 

SURABAYA	 - Sektor Kelautan dan 
Perikanan mempunyai peran penting 
dan strategis dalam pembangunan 
perekonomian nasional, termasuk 
nelayan dalam mewujudkan visi 
Indonesia Emas 2045.

Hal tersebut menjadi salah satu  
yang ditekankan Gubernur Jawa Timur 
Khofifah Indar Parawansa saat 
bertemu ribuan nelayan dalam 
k e g i a t a n  S a p a  N e l a y a n  d a l a m 
peringatan Hari Nusantara ke-24 
tahun 2023 di Taman Hiburan Pantai 
K e n j e r a n ,  S u r a b a y a ,  S e n i n 
(11/12/2023).

"Sektor kelautan dan perikanan 
juga menjadi faktor penting dalam 
mewujudkan visi Indonesia Emas 
2045.  Aneka produk ikan yang 
dihasilkan menjadi asupan pangan 
utama guna menyiapkan generasi 
unggul 2045," ujarnya.

Dalam kegiatan yang dihadiri 
sebanyak 2.500 nelayan, petambak, 
dan pembudidaya ikan dari berbagai 
ka b u p a te n / ko t a  i n i ,  G u b e r n u r 
Khofifah mengapresiasi peranan 
nelayan yang telah memberikan 
banyak kontribusi.  Menurutnya, 
nelayan merupakan pemersatu 
Indonesia sebagai negara bahari.

“Nelayan tidak hanya memberi 
kontribusi terhadap PDRB dan PDB. 
Bagaimana nelayan membangun 
kekuatan untuk bisa menyiapkan 
logistik dan terutama ketahanan 
pangan.  Namun yang tadi  saya 
sampaikan bahwa nelayan telah 
melakukan ikhtiar untuk memainkan  
fungsi sebagai pemersatu Negeri 

Bahari, Negara Kesatuan Republik 
Indonesia,” ujarnya.

Berdasarkan data statistik Balai 
Karantina Ikan Pengendalian Mutu 
dan Keamanan Hasil  Perikanan 
(BKIPMHP), volume ekspor perikanan 
Jatim merupakan tertinggi nasional 
mencapai 385.083 ton. Juga, produksi 
garam di Jatim menjadi tertinggi 
nasional sebesar 402.845,84 ton pada 
tahun 2022.

Selain memiliki banyak potensi 
sektor kelautan dan perikanan baik 
dari segi geografis, sumber daya alam 
dan sarana prasarana, Jatim juga 
mempunyai potensi sumber daya 
manusia yang besar. Tercatat sekitar 
2 3 5  r i b u  n e l a y a n ,  2 7 7  r i b u 

Program Rumah Tinggal Layak Huni 
(Ruti lahu)  Tahun 2023 kepada 
L a n t a m a l  V  S u r a b a y a  s e n i l a i 
Rp5.000.000.000 untuk Renovasi 250 
Unit Rumah. 

Tak hanya itu, Gubernur Khofifah 
juga memberikan penghargaan kepada 
pelaku usaha dan kepala daerah yang 
telah memberikan de-dikasi ter-
b a i k nya  u n t u k  p e n g e m b a n g a n 
perikanan dan kelautan di Jatim.

Kategori Kelestarian Sumber Daya 
Kelautan dan Perikanan diberikan 
kepada Pokmaswas Kejung Samudra 
K a b u p a t e n  Tr e n g g a l e k .  S e r t a 
Produktivitas Lahan Garam Tertinggi 
diberikan kepada Kugar Bunga Melati 
Kabupaten Pamekasan.(ADV)

Gubernur Jatim Sebut Peran Penting Nelayan 

Wujudkan Indonesia Emas 2045

komoditas nikel dan tembaga. "Ke-
sempatan kerja terbuka di Indonesia, 
bukan di negara lain dan itu tidak 
hanya berhenti di tembaga, nikel, kita 
lari ke bauksit, ke timah, lari ke batu 
bara, lari ke komoditas perkebunan, lari 
ke komoditas pertanian, kelautan dan 
perikanan, semuanya," ungkapnya.

Kembali, Jokowi mengatakan, 
hilirisasi akan memberikan nilai 
tambah di Indonesia dan menjadikan 
Indonesia sebagai negara produsen. 
"Sehingga sekali lagi, nilai tambah ada 
d i  n e g a r a  k i t a .  I t u  ya n g  a k a n 
menjadikan negara ini menjadi negara 
produsen, negara produksi dan 
kekuatan pertumbuhan ekonomi itu 
ada di produksi bukan di konsumsi," 
ujar Jokowi.

Freeport	Tambah	
Kapasitas	Smelter

Diketahui Jokowi meresmikan 
penambahan kapasitas pada smelter 
pertama PT Freeport Indonesia yang 
d i ke l o l a  P T  S m e l t i n g .  D e n g a n 

JAKARTA - Presiden Joko Widodo 
( J o ko w i )  ke m b a l i  m e n e ga s ka n 
hilirisasi telah dimulai dan tidak boleh 
berhenti. Dia mengatakan, hilirisasi 
sudah berlangsung pada komoditas 
nikel yang nantinya diharapkan 
menghasilkan produk turunan hingga 
kendaraan listrik.

"Hilirisasi ini sudah dimulai tidak 
boleh berhenti, baik di urusan mineral, 
nikel sudah jalan. Dari mulai turunan 
di katoda, prekursor, nanti EV baterai, 

melompat lagi menjadi 
electric vehicle," kata 
J o k o w i  s a a t  m e -
ngunjungi PT Smelting 
d i  G r e s i k  s e p e r t i 
disiarkan di Youtube 
Sekre-tariat Presiden, 
Kamis (14/12/2023).

D i a  j u g a  m e -
n ga t a k a n ,  h i l i r i s a s i 
b e r l a n g s u n g  p a d a 
komoditas  tembaga. 
Menurutnya, hilirisasi 
h a r u s  d i l a k u k a n  d i 
I n d o n e s i a  s e h i n g g a 
m e m b e r i k a n  n i l a i 

tambah."Kemudian tembaga juga 
sama, tembaga kita lihat, anoda, 
katoda, copper foil dan turunan-
turunan lainnya harus ditarik ke 
negara kita sehingga nilai tambah itu 
ada di dalam negeri, di Indonesia," 
ujarnya.

Dengan hilirisasi, kata Jokowi, 
k e s e m p a t a n  k e r j a  t e r b u k a  d i 
Indonesia.  Ia juga mengatakan, 
hi l ir isasi  tak akan berhenti  ke 

tambahan kapasitas itu, maka smelter 
ini memiliki kapasitas 1,3 juta ton.

Menteri  BUMN Erick Thohir 
mengatakan, kebijakan hilirisasi yang 
ditempuh Presiden Joko Widodo 
(Jokowi) merupakan langkah yang 
tepat.

"Meskipun ada pihak yang tidak 
paham akan urgensi ,  kebijakan 
hilirisasi, namun tindakan yang telah 
diambil Bapak Presiden, Bapak Ir H 
Joko Widodo adalah langkah yang 
tepat dan kenyataannya memang 
harus terjadi dan berkelanjutan," 
katanya seperti disiarkan di Youtube 
S e k r e t a r i a t  P r e s i d e n ,  K a m i s 
(14/4/2023).

Erick mengatakan, Indonesia 
merupakan negara dengan sumber 
daya mineral yang melimpah. Namun, 
kekayaan sumber daya itu perlahan 
akan habis."Tidak mungkin kita terus 
jual  mineral  mentah tanpa ada 
manfaat yang berkelanjutan untuk 
bangsa dan Republik Indonesia," 
ujarnya.(asepta,ist,rls/dya)

Presiden Jokowi: Hilirisasi Tidak Boleh Berhenti!

Presiden	Jokowi	saat	meresmikan	ekspansi	PT	Smelting	di	
Kabupaten	Gresik,	Jawa	Timur,	Kamis	(14/12/2023).		Biro	Pers	Sekre
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Fahri Sebar Kabar Menteri Kubu AMIN 

Mundur dari Kabinet, Benarkah?

JAKARTA - Wakil Ketua Umum Partai 
Gelora, Fahri Hamzah mengungkap 
kabar bahwa menteri-menteri dari 
partai pengusung pasangan capres-
cawapres  nomor urut  1 ,  Anies 
Baswedan-Muhaimin Iskandar akan 
mundur dari kabinet Presiden Joko 
Widodo.

Kabar itu disampaikan Fahri lewat 
cuitan di akun X miliknya, Kamis 
(14/12/2023). Dia bahkan menyebut 
sikap itu akan disampaikan pekan 
ini."Baru mendengar kabar baik bagi 
demokrasi kita bahwa calon presiden 
nomor 1 akan mengumumkan bahwa 
seluruh partai pendukungnya akan 
mundur dari kabinet pekan ini," kata 
dia dikutip dari akun resminya 
@Fahrihamzah.

Fahri tak mengungkap sumber 
i n f o r m a s i  ya n g  i a  d a p a t .  S a a t 
dihubungi  terpisah ,  d ia  belum 
merespons. Namun, menurut dia, 
sikap menteri-menteri dari partai 
pengusung pasangan AMIN i tu 
dilakukan untuk memantapkan posisi 
mereka sebagai oposisi."Katanya ini 
dalam rangka memantapkan posisi 
sebagai oposisi di pemilu nanti," ucap 
Fahri.

Pasangan AMIN diusung oleh tiga 
partai, masing-masing yakni NasDem, 
PKB, dan PKS. Dari ketiganya, NasDem 
dan PKB merupakan partai koalisi 
pemerintahan Presiden Joko Widodo 
dan Ma'ruf Amin.

NasDem dan PKB saat ini masih 
memiliki sejumlah menteri di kabinet. 
Dari NasDem masih ada Siti Nurbaya 
Bakar yang menjabat sebagai Menteri 
Lingkungan Hidup dan Kehutanan. 
Sementara dari PKB terdapat dua 
menteri yakni, Menteri Ketenaga-
kerjaan Ida Fauziyah serta Menteri 

Desa, Pembangunan Daerah Ter-
tinggal, dan Transmigrasi Abdul Halim 
Iskandar.

Koordinator Staf Khusus Presiden 
A r i  D w i p a y a n a  t i d a k  i n g i n 
menanggapi terlalu jauh mengenai 
kabar itu. Dia meminta wartawan 
mengonfirmasi langsung ke Fahri 
Hamzah dan partai politik yang 
dimaksud.

"Saya tidak ada tanggapan khusus 
terkait isu ini. Silakan tanya langsung 
ke Pak Fahri Hamzah atau ke partai-
partai yang disebut-sebutnya," kata 
Ari Dwipayana lewat pesan tertulis 
k e p a d a  w a r t a w a n ,  K a m i s 
(14/12/2023).

Nasdem-PKB	Membantah
Dihubungi terpisah, Wakil Ketua 

Umum Partai NasDem Ahmad Ali 
membantah kabar Fahri. Ali menyebut 
partainya masih berkomitmen untuk 
mengawal pemerintahan Presiden 
Jokowi hingga akhir."Kami akan 
menyelesaikan periode Pak Jokowi 
sampai tahun 2024," kata Ali saat 
dikonfirmasi.

Ketua DPP PKB, Daniel Johan 
mengaku tak tahu menahu soal kabar 
menteri-menteri dari partainya akan 
mundur dari kabinet. Dia mengaku 
baru mendengar kabar tersebut."Saya 
juga baru denger," ucap Daniel.

Capres nomor urut  1,  Anies 
Baswedan enggan menanggapi klaim 
Fahri Hamzah."Tanya ke dia (Fahri) 
aja," ujar Anies kepada wartawan di 
Jambi, Kamis (14/12/2023)."Nggak 
perlu ditanggapi," sambungnya.

Sebelumnya, Anies dalam debat 
perdana capres memang sempat 
te r l i b a t  d i s ku s i  p a n a s  d e n ga n 

Prabowo sebagai capres yang 
didukung Partai Gelora. 
Kepada Prabowo,  Anies 
menyebut posisi oposisi 
memiliki posisi terhormat 
dalam negara demokrasi.

Akan tetapi, kata Anies, 
tak banyak pihak yang bisa 
tahan berada dalam oposisi, 
salah satunya Prabowo."Apa 
yang terjadi? Beliau sendiri 
sampaikan tidak berada 
dalam kekuasaan, membuat 
tidak bisa berbisnis, tidak 
bisa berusaha. Karena itu 
harus berada di kekuasaan," 
kata Anies.

Merespons hal tersebut, 
Juru Bicara Timnas Anies dan 
Muhaimin Iskandar (AMIN), 
Surya Tjandra dengan tegas 
membatah.Menurutnya hal 
itu hanya sebatas harapan 
dari Fahri Hamzah."Itu sih 
harapan dia sendiri aja," kata 
Surya kepada Suara.com.

S u r y a  m e n g a t a k a n 
penggantian menteri  di 

kabinet merupakan hak prerogatif 
dari Jokowi.Selain itu, Surya menilai 
Jokowi punya pekerjaan yang lebih 
penting saat ini ketimbang melakukan 
reshuffle jajaran menteri.

"Yang bisa lakukan itu ya Pak 
Jokowi, dan saya kira Presiden tidak 
akan mengambil tindakan apa pun. 
Ada pekerjaan pemerintahan yang 
harus jadi  perhatiannya selain 
Pilpres," jelas Surya.

Diketahui, jelang pemilu 2024, ada 
dua menteri Nasdem di Kabinet 
Indonesia Maju yang tersandung 
kasus dugaan korupsi. Antara lain 
Syahrul Yasin Limpo (SYL) dan Johnny 
G. Plate.

Sya h r u l  Ya s i n  L i m p o  ( S Y L ) 
s e b e l u m nya  m e n j a b a t  M e n te r i 
Pertanian. Dia mengundurkan diri dari 
jabatan Mentan karena terlibat dalam 
kasus pemerasan, gratifikasi, hingga 
tindak pidana pencucian uang (TPPU) 
di lingkungan Kementerian Pertanian.

Proses hukum terhadap SYL pun 
s e d a n g  b e rl a n g s u n g  d i  Ko m i s i 
Pemberantasan Korupsi (KPK).

Sedangkan Johnny G. Plate dulunya 
menjabat Menteri Komunikasi dan 
Informatika (Kominfo). Johnny G. Plate 
diberhentikan dari jabatannya sebagai 
Menkominfo setelah ditetapkan 
sebagai tersangka oleh Kejaksaan 
Agung.

Johnny terlibat dalam kasus 
dugaan t indak pidana korupsi 
penyediaan infrastruktur Base 
Transceiver Station (BTS) 4G dan 
infrastruktur pendukung paket 1, 
2, 3, 4, dan 5 BAKTI Kementerian 
K o m u n i k a s i  d a n  I n f o r m a t i k a 
Tahun 2020 sampai 2022. (wid, 
rls,ist/dya)

Beberapa Menteri-
menteri Jokowi yang 
mengundurkan diri 

IDRUS 
MARHAM 

Mengundurkan diri dari jabatan Menteri 
Sosial melalui surat kepada Jokowi pada 
24 Agustus 2018. Saat itu, KPK menduga 
Idrus Marham terlibat dalam kasus 
dugaan suap proyek pembangunan PLTU 
Riau-1. 

-------------------------------------------------------------

IMAM 
NAHRAWI

Mengundurkan diri sebagai Menteri 
Pemuda dan Olahraga usai ditetapkan 
sebagai tersangka oleh KPK. Ia me-
nyerahkan surat pengunduran diri pada 
19 September 2019 

-------------------------------------------------------------

EDHY 
PRABOWO

Edhy Prabowo mengajukan surat 
pengunduran diri dari jabatannya 
sebagai Menteri Kelautan dan Perikanan 
pada Kamis (26/11/2020). Pengunduran 
diri tersebut dilakukan usai Edhy 
menjadi tahanan KPK. 

-------------------------------------------------------------

ZAINUDIN 
AMALI

Zainudin Amali meminta izin kepada 
Jokowi untuk mundur dari jabatan 
Menpora pada Senin (20/02/2023). 
Langkah ini dia lakukan untuk fokus 
mengurus sepak bola Indonesia sebagai 
wakil ketua umum Persatuan Sepak Bola 
Seluruh Indonesia (PSSI).  

-------------------------------------------------------------

SYAHRUL 
YASIN LIMPO 

Menyampaikan surat pengunduran diri 
sebagai Mentan pada 5 Oktober 2023. 
Syahrul memutuskan mundur karena 
tengah menjalani proses hukum oleh 
KPK.

-------------------------------------------------------------
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JAKARTA – Pascapengungkapan mafia 
bola dengan tertangkapnya actor 
intelektual dalam pengaturan skor 
sepak bola, Ketua Umum PSSI Erick 
Thohir menyatakan siap diperiksa jika 
m e m a n g  d i p e r l u k a n .  D i a  j u g a 
menegaskan bahwa dalam hal ini 
federasi dalam jalur yang tepat untuk 
memberantas praktik pengaturan 
skor.

Dalam pemberantasan mafia bola 
ini PSSI tak bisa berdiri sendiri, Erick 
m e n y a t a k a n ,  P S S I  m e n d a p a t 
dukungan penuh dari Presiden Joko 
Widodo, Polri, serta FIFA. Erick 
menegaskan bahwa Jokowi dan Polri 
sangat serius untuk memberantas 
praktik mafia sepak bola di kompetisi 
dalam negeri.

“Oleh karena itu, saya dan PSSI siap 
diperiksa jika memang diperlukan 
dalam pengungkapan mafia bola ini. 
PSSI akan selalu transaparan,” kata 
Erick dalam keterangan resminya 
dikutip dari  beritajatim, Kamis 
(14/12/2023).

Tak hanya dukungan dari dalam 
negeri, Erick menegaskan bahwa FIFA 
juga berkeinginan untuk menciptakan 
sepak bola Indonesia yang bersih, 
berkualitas, dan berprestasi. “FIFA dan 
pemerintah ingin mendorong sepak 
bola Indonesia tidak terindikasi 
adanya pengaturan skor. Mereka 
percaya sepak bola Indonesia bisa jadi 
yang terbaik di Asia Tenggara, Asia, 
dan bahkan di dunia,” ujarnya.

Erick Thohir menilai, dijeratnya 
sejumlah pelaku utama mafia sepak 
bola membuktikan komitmen kuat 
Presiden Jokowi dan Kapolri untuk 
menata sepak bola Indonesia yang 
semakin baik. 

"Apresiasi tinggi kepada Presiden 
Jokowi dan Kapolri Jenderal Listyo 
Sigit Prabowo yang membuktikan 
bahwa pemerintah tak pandang bulu 
pada mafia sepak bola. Jika dahulu ada 
yang menanggap mafia sepak bola 
sebagai sosok yang sulit disentuh, hari 
ini dibuktikan oleh apartur hukum 
bahwa semua pelaku telah dan akan 
disikat habis," ujar Erick dalam 
keterangannya dikutip Antara, Kamis 
(14/12/2023). 

Erick mengatakan, janji Presiden 
Jokowi untuk menata sepak bola 
nasional yang semakin baik terbukti 
nyata di berbagai sisi.  Penangkapan 
dan penetapan tersangka pada pelaku 
mafia bola adalah salah satu bukti 
nyata bahwa sepak bola Indonesia 
sedang menuju pada arah yang 
semakin baik. "Dari sisi transparansi,  
kita bisa melihat bagaimana aparatur 
hukum tidak pandang bulu. Saat ada 
bukti, maka siapapun yang terjerat 
akan dihukum secara tegas," ujar 
Erick. 

Transparansi ini juga menjadi 
salah satu bukti Indonesia yang serius 
menjalankan amanat FIFA dalam hal 

transformasi sepak bola. Oleh karena 
itu, FIFA pun serius menyambut 
langkah tranformasi sepak bola 
Indonesia dengan membuat kantor 
tetap di Indonesia.

Ketua Umum PSSI Erick Thohir 
menilai, dijeratnya sejumlah pelaku 
utama mafia sepak bola membuktikan 
komitmen kuat Presiden Jokowi dan 
Kapolri untuk menata sepak bola 
Indonesia yang semakin baik. 

"Apresiasi tinggi kepada Presiden 
Jokowi dan Kapolri Jenderal Listyo 
Sigit Prabowo yang membuktikan 
bahwa pemerintah tak pandang bulu 
pada mafia sepak bola. Jika dahulu ada 
yang menanggap mafia sepak bola 
sebagai sosok yang sulit disentuh, hari 
ini dibuktikan oleh apartur hukum 
bahwa semua pelaku telah dan akan 
disikat habis," ujar Erick dalam 
keterangannya dikutip Antara, Kamis 
(14/12/2023). 

Erick mengatakan, janji Presiden 
Jokowi untuk menata sepak bola 
nasional yang semakin baik terbukti 
nyata di berbagai sisi.  Penangkapan 
dan penetapan tersangka pada pelaku 
mafia bola adalah salah satu bukti 
nyata bahwa sepak bola Indonesia 
sedang menuju pada arah yang 
semakin baik. "Dari sisi transparansi,  
kita bisa melihat bagaimana aparatur 
hukum tidak pandang bulu. Saat ada 
bukti, maka siapapun yang terjerat 
akan dihukum secara tegas," ujar 
Erick. 

Transparansi ini juga menjadi 
salah satu bukti Indonesia yang serius 
menjalankan amanat FIFA dalam hal 
transformasi sepak bola. Oleh karena 
itu, FIFA pun serius menyambut 
langkah tranformasi sepak bola 
Indonesia dengan membuat kantor 
tetap di Indonesia.

"Komitmen kuat Presiden Jokowi, 
Kapolri, dan stakeholder lain telah 
memberi keyakinan pada ekosistem 
sepak bola dunia. Tak heran FIFA kita 
membangun kantor tetap di Indonesia. 

Ini  masih ditambah fakta yang 
menggembirakan bahwa negeri ini 
terus dipercaya menyelenggarakan 
agenda besar sepak bola, seperti Piala 
Dunia U-17," ujar Erick. 

Kepercayaan dunia, kata Erick, 
bukanlah proses instan. Hal itu 
tercipta  berkat  langkah serius 
pemerintah untuk terlibat nyata 
dalam menata sepak bola.

" Te r m a s u k  l a n g k a h  n y a t a 
Pemerintah lewat Polri maupun 
lembaga satgas mafia sepak bola yang 
menjadi watch dog yang jadi bagian 
tak terpisahkan dari pembangunan 
sepak bola Indonesia yang lebih 
transparan, profesional, dan maju," 
ujar Erick.

Untuk diketahui, Satgas Antimafia 
Bola Polri menangkap VW (60 tahun), 
mafia besar sepak bola Indonesia. 
Kapolri Jenderal Listyo Sigit Prabowo 
mengatakan, VW merupakan salah-
satu aktor pengaturan skor dalam 
kompetisi sepak bola nasional sejak 
2018.

VW, kata Kapolri, sudah dilakukan 
penanganan hukum dan akan segera 
dilakukan pemidanaan. Kasus yang 
m e n j e ra t  V W  k a l i  i n i ,  K a p o l r i 
menerangkan, terkait dengan praktik 
pengaturan skor di kompetisi sepak 
bola Indonesia.

M e n u r u t  d i a ,  d i ke t a h u i  V W 
merupakan aktor untuk membuat 
s a l a h - s a t u  k l u b  y a n g  a k a n 
terdegradasi lolos dari pengusiran liga 
utama. Peran VW, kata Jenderal Sigit, 
sebetulnya sudah diketahui sejak 
2008. Namun kata dia, selama ini tak 
pernah tersentuh hukum.

“ V W  i n i  s a l a h - s a t u  a k t o r 
intelektual yang namanya malang 
melintang di sepak bola Indonesia. 
Dan alhamdulillah berhasil kita 
ungkap,” kata Kapolri saat konfrensi 
pers di Mabes Polri Jakarta, sepreti 
ditulis republika Rabu (13/12/2023).

Pengungkapan peran VW tersebut, 

Erick Thohir 

Siap Diperiksa Terkait Mafia Bola
kata Kapolri, pun atas kerja sama 
antara Satgas Antimafia Bola bentukan 
Polri, dengan Satgas Antimafia Bola 
I n d e p e n d e n  b e n t u k a n  P S S I . 
“Pengungkapan ini berdasarkan dari 
data intelijen PSSI yang disampaikan 
kepada Satgas Antimafia Bola Polri,” 
kata Kapolri.

Kasatgas Antimafia Bola Polri 
Inspektur Jenderal (Irjen) Asep Edi 
Suheri menjelaskan, bersama VW 
dalam pengungkapan pengaturan skor 
itu, timnya juga sudah menetapkan 
tujuh tersangka lain dalam kasus yang 
s a m a .  “ J a d i  a d a  d e l a p a n  ya n g 
ditetapkan sebagai tersangka. Dan 
satu di antaranya berstatus DPO 
(buronan),” kata Asep menambahkan.

Pengungkapan peran VW tersebut, 
kata Kapolri, pun atas kerja sama 
antara Satgas Antimafia Bola bentukan 
Polri, dengan Satgas Antimafia Bola 
I n d e p e n d e n  b e n t u k a n  P S S I . 
“Pengungkapan ini berdasarkan dari 
data intelijen PSSI yang disampaikan 
kepada Satgas Antimafia Bola Polri,” 
kata Kapolri.

Kasatgas Antimafia Bola Polri, 
Inspektur Jenderal (Irjen) Asep Edi 
Suheri, menjelaskan bersama VW 
dalam pengungkapan pengaturan skor 
itu, timnya juga sudah menetapkan 
tujuh tersangka lain dalam kasus yang 
s a m a .  “ J a d i  a d a  d e l a p a n  ya n g 
ditetapkan sebagai tersangka. Dan 
satu di antaranya berstatus DPO 
(buronan),” kata Asep menambahkan.

Selain meringkus mafia bola 
pengatur skor laga-laga sepak bola di 
Ta n a h  A i r,  M a b e s  P o l r i  j u g a 
menangkap empat tersangka rumah 
judi online sepak bola SBOTOP. 
Pengungkapan situs judi online sepak 
bola tersebut hasil dari kerjasama 
d e n g a n  Pe r s a t u a n  S e p a k  B o l a 
Indonesia (PSSI).

Satu kesebelasan sepak bola liga 
nasional, diduga turut terlibat menjadi 
klub yang mendapatkan dana sponsor 
dari situs perjudian yang berbasis di 
Filipina tersebut. Kapolri Jenderal 
Listyo Sigit Prabowo mengatakan, 
pengungkapan judi online sepak bola 
nasional itu adalah kasus yang 
menarik.

“Pengungkapan kasus ini menarik, 
karena seperti kita ketahui rumah judi 
o n l i n e  S B O T O P  i n i ,  s k a l a n y a 
internasional, perputaran uangnya ini 
mencapai ratusan miliar, dan kita 
sudah ketahui lokasi server-nya ada di 
Filipina,” begitu kata Sigit  saat 
konfrensi pers di Mabes Polri, Jakarta, 
Rabu (13/12/2023).

Meskipun lokasi  server-nya 
b e ra d a  d i  l u a r  n e g e r i ,  n a m u n 
aktivitas perjudiannya juga me-
n y e n t u h  r a n a h  s e p a k  b o l a  d i 
Indonesia. “Ini diikuti oleh 43 ribu 
member,  baik yang tersebar di 
b e r b a g a i  n e g a r a ,  m a u p u n  d i 
Indonesia,” ujar dia. (lut/dya)

Kapolri	Jenderal	Listyo	Sigit	Prabowo	(kiri)	bersama	Ketua	Umum	PSSI	Erick	Thohir	berbincang	disela	
konferensi	pers	kasus	praktek	match	fixing	dan	perjudian	online	di	Mabes	Polri,	Jakarta,	Rabu,	(13/12/2023).
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SURABAYA - Gubernur Jawa 
Timur Khofifah Indar Parawansa 
menutup Program Pelatihan  
Digital Leadership Academy 
( D L A )  b a g i  p e j a b a t  t i n g g i 
pratama Tahun 2023 di Hotel JW 
M a r r i o t  S u r a b a y a ,  R a b u 
(13/12/2023).

Dalam penutupan pelatihan 
i n i ,  G u b e r n u r  K h o f i f a h 
menyematkan lencana Smart 
Digital Leader kepada para 
p e s e r t a  p e l a t i h a n  y a n g 
merupakan Pejabat Pimpinan 
Tinggi Pratama (Eselon II) dan 
Pejabat  Fungsional  Anal is 
Kebijakan Ahli Utama di Lingkup 
Pemprov Jatim.

D L A  2 0 2 3  i n i  s e n d i r i 
m e r u p a k a n  p e l a t i h a n 
p e n i n g k a t a n  k a p a s i t a s 
kepemimpinan digital yang 
merupakan kerja sama antara 
BPSDM Pemprov Jatim dan 
Kementerian Komunikasi dan 
Informatika RI. 

Se lama  pelat ihan ,  pa ra 
peserta mendapatkan materi 
d a r i  b e r b a g a i  u n ive r s i t a s 
terkemuka di dunia seperti 
U n ive r s i t y  o f  S t ra t h c lyd e 
Glasgow UK,  University  of 
W o l l o n g o n g  A u s t r a l i a , 
University of Twente Belanda, 
dan JICA Japan.

Dalam arahannya,  Gubernur 
Khofifah mendorong agar para peserta 
yang telah mengikuti pelatihan ini 
d a p a t  m e l a k u k a n  i n t e g r a s i 
t ra n s fo r m a s i  d i g i t a l  d i  s e k to r 
pelayanan pubilk. Mengingat saat ini 
transformasi digital di berbagai sektor 
pelayanan publik telah menghasilkan 
berbagai macam aplikasi. Namun, 
seringkali banyaknya aplikasi digital 
tersebut belum terintegrasi satu 
dengan yang lain. 

Maka dari itu, Khofifah berharap 
berbagai macam aplikasi digital yang 
ada dapat diintegrasikan ke dalam 
satu  portal  atau satu  apl ikasi . 
Tujuannya agar masyarakat bisa lebih 
mudah dan efisien dalam mengakses 
layanan publik melalui satu portal 
aplikasi.

“ B a g a i m a n a  a p l i k a s i  s a l i n g 
terkoneksi dan terintegrasi satu 
dengan yang lain. Sehingga harus 
disinkronkan antara satu OPD dengan 
OPD lain yang terkait. Ada problem 
internal institusi yang tidak semua 
m a u  m e m b e r i k a n  d a t a n y a . 
Sinkronisasi satu data Jatim harus 
dilakukan,” katanya.

”We have to improve, we have to 
open mind. Digital ekosistem bukan 
tergantung pakarnya tapi political 
commitment dan political will dari 
para digital leader.,” imbuhnya.

G u b e r n u r  K h o f i f a h  p u n 
m e n c o n t o h k a n ,  i n t e g r a s i  d a n 
kolaborasi transformasi digital salah 
satunya berupa website pelayanan 
publik. Sehingga dalam satu website 
a t a u  p o r t a l  te r s e b u t  l a n g s u n g 
m e n a m p i l ka n  b e rb a ga i  m a c a m 
pelayanan publik, baik soal kesehatan 

maupun sosial. 
“Sehingga ketika masyarakat 

mengakses satu portal tersebut, 
mereka bisa langsung mengakses 
b e r b a g a i  l a y a n a n .  K e  d e p a n , 
transformasi digital pelayanan publik 
j u g a  b i s a  d i l a k u k a n  d e n g a n 
memanfaatkan digital ID berbasis data 
kependudukan,” katanya.

Salah satu contoh pengintegrasian 
transformasi digital, kata Khofifah, 
ya k n i  m e l a l u i  a p l i k a s i  S i s t e m 
Informasi Pemerintahan Daerah 
(SIPD). Dimana sebagai aplikasi 
S istem Pemerintahan Berbasis 
E l e k t r o n i k  ( S P B E ) ,  S I P D  b i s a 
menyederhanakan 546 aplikasi. 

SIPD ini merupakan akselerasi 
integrasi perencanaan, penganggaran, 
pelaksanaan, penatausahaan, dan 
pelaporan-pertanggungjawaban serta 
pengawasan keuangan pada seluruh 
pemda di Indonesia.

“SIPD RI ini dikembangkan melalui 
sinergi lintas instansi pemerintah. 
Melalui SIPD ini diharapkan ada 
peningkatan akurasi program nasional 
melalui  pemanfaatan dashbord 
terpadu, pemerintah daerah tidak lagi 
double entry, meniadakan duplikasi 
aplikasi dan pengelolaan data sejenis, 
terintegrasi dengan berbagai aplikasi 
Kementerian/Lembaga,” katanya.

K h o f i f a h  m e n e g a s k a n , 
penyelenggaraan SPBE sangat penting 
untuk memudahkan warga mengakses 
layanan publik.  Karena saat ini 
terdapat sekitar 27 ribu aplikasi yang 
dinilai kurang efisien. 

“SPBE ini juga penting bagaimana 
keterkaitan antara penerapan SPBE 
dengan pemberantasan korupsi, 
k e m u d a h a n  b e r u s a h a ,  d a n 
penyeleggaraan penegakan hukum,” 

katanya.
“Untuk itu beberapa waktu lalu 

K e m e n P a N  R B  m e m b e r i k a n 
penghargaan pada Jatim karena SPBE 
Jatim berdampak. Yakni  kemiskinan 
ekstrem di Jatim turunnya sangat 
ekstrem. Jadi tidak hanya bagaimana 
berbasis elektronik, tapi bagaimana 
ini berdampak bagi masyarakat," 
imbau Khofifah menambahkan.

Lebih lanjut, Gubernur Khofifah 
mengatakan, arah kebijakan reformasi 
birokrasi ke depan salah satunya 
melalui transformasi digital. Dimana, 
transformasi digital ini terdiri dari 
digital structure, digital competence, 
dan digital culture.

“Terkait digital culture ini harus 
terus dibangun. Betapa pentingnya 
membangun digital culture salah 
s a t u n y a  d e n g a n  m e m b a n g u n 
komunikasi secara digital. Masing-
masing OPD yang memiliki website 
dan media sosial, silakan dicek kapan 
terakhir kali di-update. Padahal 
kegiatan terus bergerak setiap hari,” 
katanya.

Ke depan, lanjutnya, ada per-
ubahan paradigma tata kelola peme-
rintahan yang berubah seiring dengan 
future governance (governance 5.0). 
Yakni perubahan paradigma yang 
s e m u l a  p e m e r i n t a h  m e n g a t u r 
masyarakat menjadi pemerintah 
bekerja bersama masyarakat atau 
menjadikan masyarakat sebagai mitra. 

“Maka pentingnya orientasi data, 
transformasi digital dan SDM yang 
berdaya saing.  Saat ini  saatnya 
merubah paradigma pembangunan. 
Jikalau dulu pemerintah dianggap 
paling tahu segala kebutuhan warga, 
maka saat ini pemerintah wajib 
menjalankan program berbasis 

Gubernur Khofifah Harap Adanya Integrasi Sistem 

Pelayanan Publik Dalam Satu Portal Aplikasi

kebutuhan warga," tegasnya.
"Bila dulu pemerintah menutup 

d i r i  d a r i  k r i t i k ,  m a ka  s a a t  i n i 
pemerintah harus membuka diri 
t e r h a d a p  k r i t i k  m a s u k a n  d a r i 
s i a p a p u n ,”  p u n g k a s  G u b e r n u r 
Khofifah.

Sementara i tu  Kepala  Pusat 
P e n d i d i k a n  d a n  P e l a t i h a n , 
K e m e n t e r i a n  K o m u n i k a s i  d a n 
I n f o r m a t i k a  R I ,  B a s o  S o l e h 
mengatakan bahwa pelatihan Digital 
L e a d e r s h i p  A c a d e m y  ( D L A ) 
m e r u p a k a n  b a g i a n  d a r i  u p aya 
K e m e n t e r i a n  K o m u n i k a s i  d a n 
Informatika dalam mendukung 
transformasi digital di Indonesia.

“Dengan berakhirnya pelatihan ini 
kami berharap akan menghasilkan 
peningkatan kapasitas para pimpinan 
dalam menginisiasi digitalisasi dan 
m e n d o r o n g  p e r u b a h a n  g u n a 
mendukung akselerasi transformasi 
digital. Terutama di wilayah provinsi 
Jawa Timur,” katanya.

Baso mengatakan, DLA Tahun 
2023 ini menghadirkan materi yang 
dirancang oleh perguruan tinggi 
terbaik dunia dan badan lembaga 
internasional serta para ahli. Sehingga 
melalui pelatihan ini diharapkan dapat 
meningkatkan pemahaman serta 
p e r u b a h a n  m i n d s e t  d a l a m 
melaksanakan program berbasis 
teknologi digital.

“Tentunya hal ini diharapkan dapat 
mendorong percepatan reformasi 
digital  Pemprov Jat im.  Dengan 
berakhirnya pelatihan ini  kami 
mengajak Seluruh peserta untuk 
menerapkan pengetahuan  yang telah 
diperoleh dalam lingkup tugas dan 
tanggung jawab masing-masing,” 
tandasnya. (lut/dya)

”We	have	to	improve,	

we	have	to	open	

mind. Digital 

ekosistem bukan 

tergantung pakarnya 

tapi political	

commitment	dan 

political	will	dari 

para digital	leader.,” 

Gubernur Jawa Timur 
Khofifah Indar Parawansa

Gubernur	Jawa	Timur	Khofifah	Indar	Parawansa	
memberikan	sambutan	dalam	menutup	Program	
Pelatihan		Digital	Leadership	Academy	(DLA)	bagi	
pejabat	tinggi	pratama	Tahun	2023	di	Hotel	JW	
Marriot	Surabaya,	Rabu	(13/12/2023).
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BATU-Presiden Joko Widodo (Jokowi) 
menyampaikan apresiasinya atas 
pembangunan dan beroperasinya 
Pasar Induk Among Tani di Kota Batu.  
Bahkan menurutnya ini adalah pasar 
induk terbesar di Indonesia.

"Pasar ini bisa menampung 2.700 
kios dan los yang semuanya bisa 
digunakan untuk berdagang baik di 
zona biasa, zona kering maupun zona 
kuliner. Ini adalah pasar terbesar yang 
pernah saya lihat di Indonesia," kata 
Presiden Jokowi  saat melakukan 
peresmian, Kamis (14/12/2023).

"Ini akan menjadi pasar yang 
bersih, tertata rapi sehingga kita 
harapkan pedagangnya semakin laris, 
semakin sejahtera," tambahnya

Diketahui, pasar Induk Among 
Tani Batu didesain dengan 3 lantai dan 
memiliki jumlah kios sebanyak 1.716 
unit serta los sebanyak 914 unit. Pasar 
juga dilengkapi dengan ramp difabel 
sehingga dinilai ramah disabilitas. 

Sementara untuk pembangunan 
pasar sendiri telah dilakukan sejak 
Desember 2021 dengan anggaran 
pembangunan sebesar Rp 166,7 miliar.

Dimlokasi yang sama, Gubernur 
Jatim Khofifah Indar Parawansa 
menyampaikan optimismenya. Pasar 
Among Tani akan menjadi kekuatan 
baru dalam mengungkit ekonomi Kota 
Wisata Batu dan Jawa Timur. 

Terutama karena Pasar Induk 
A m o n g  Ta n i  m e m i l i k i  b a nya k  

keunggulan. Pertama yaitu karena 
bangunannya yang luas dimana pasar 
ini dibangun di atas lahan seluas 
30.060 m² dengan luas bangunan 
34.042 m² dan mampu menampung 
sebanyak 1.716 unit kios serta los 
sebanyak 914 unit. 

Selain itu fasilitasnya juga lengkap, 
b e r s i h  d a n  h i g i e n i s  s e h i n g ga  
m e m b e r i k a n  j a m i n a n  s e t i a p  
pengunjung yang datang akan merasa 
nyaman berbelanja di Pasar Induk 
Among Tani Batu ini.

"Dengan diresmikannya Pasar 
Induk Among Tani Batu ini oleh Pak 
Presiden Joko Widodo, kami yakin 
ekonomi Kota Batu akan semakin 

CCTV di pasar ini," tegasnya.
Saat peresmian pasar, Gubernur 

Khofifah bersama dengan Presiden 
Jokowi juga sempat berkeliling 
m e n e n g o k  o p e ra s i o n a l  p a s a r.  
G u b e r n u r  K h o f i f a h  b a h k a n  
mengapresiasi khusus higienitas pasar 
basah di sana.

"Saya apresiasi di sektor daging 
dan ayam,  selama ini kebanyakan 
ku ra n g  f r i e n d ly   d a n  ku ra n g  
higienisnya, tapi di sini sanitasi dan 
sirkulasi udaranya cukup, sehingga 
kami yakin bahwa pembelinya juga 
p a s t i  s a n g a t  n y a m a n  k e t i k a  
berbelanja," kata Gubernur Khofifah. 

Tak sampai di sana, pasar ini juga 
dilengkapi pengelolaan sanitasi yang 
sangat memadai dengan adanya 
sistem Pengolahan Air Limbah (IPAL) 
yang modern. 

"Saya kira ini, satu-satunya pasar 
yang memiliki IPAL, jadi ramah 
lingkungan," ucapnya.

Demi kelancaran pelayanan di 
pasar,  Gubernur Khofifah juga 
meminta agar pasar dilengkapi papan 
informasi petunjuk arah untuk 
memudahkan pengunjung. Bahkan 
desain pasar ini menarik, karena tidak 
ada halaman belakang, semua fokus 
pada titik depan.

“Ini semua di depan, desain pasar 
ini indah memberikan equal treatment 
dan memudahkan pengunjungnya," 
katanya.(santi/dya)

t e r u n g k i t .  K a r e n a  g e l i a t  d a n  
perputaran ekonomi akan meningkat 
lewat adanya Pasar Induk yang sangat 
nyaman, fasilitasnya lengkap dan juga 
ramah lingkungan," tegas Gubernur 
Khofifah. 

Tidak hanya i tu ,  Gubernur 
Khofifah juga menjelaskan bahwa 
pasar ini telah dibangun dengan 
konsep green building yang ramah 
lingkungan. Selain itu desain pasar ini 
juga memberikan ruang yang luas 
untuk pembeli dan penjual untuk 
berinteraksi.

"Desain pasar ini memungkinkan 
penjual dan pembeli berinteraksi 
dengan aman dan nyaman, banyak 

Pasar Induk Among Tani Batu Diresmikan Jokowi, 

Diharapkan Dongkrak Ekonomi dan Wisata

MALANG	 - Kepala Dinas Kesehatan 
(Dinkes) Kota Malang, Husnul Muarif, 
mengungkapkan ada tiga kelurahan 
yang berpotensi mencapai zero 
stunting tahun depan. Hal tersebut 
d i d a s a r k a n  p a d a  p r o g r e s  
perkembangan menjanjikan terkait 

penurunan angka stunting yang 
signifikan. Ketiganya berada di 
Kecamatan Klojen, yakni kelurahan 
Rampal Celaket, Samaan dan Klojen. 

"Dari total 181 balita di Rampal 
Celaket, hanya 4 yang terkategori 
stunting. Di Klojen, dari 139 balita, 

terbaik dan memperhatikan faktor 
intervensi yang tepat untuk mencapai 
Kota Malang zero stunting di 2030. 

D i  s i s i  l a i n ,  H u s n u l  j u g a  
menyebutkan bahwa selama enam 
bulan terakhir di 2023 ini, data 
penurunan angka stunting di Kota 
Malang dinilai cukup fluktuatif. Di 
bulan Juni 2023, angka stunting di 
Kota Malang tercatat sebesar 9,65 
persen, prevalensi tersebut terus 
mengalami penurunan di bulan Juli 
menjadi sebesar 9,29 persen, dan 
Agustus sebesar 9,09 persen. 

Namun, pada September 2023, 
prevalensi stunting di Kota Malang 
naik menjadi 9,96 persen. Kendati 
demikian, angka stunting kembali 
dapat ditekan menjadi 9,73 persen di 
bulan Oktober, dan 9,58 persen di 
November 2023. "Jadi itu selama 6 
bulan terakhir dan juga berkaitan 
dengan masuknya Pak Pj Wali Kota 
mulai Oktober sampai November ini. 
Yang rekapan Desember masih belum 
kita rekap, insyaallah nanti di awal 
J a n u a r i  2 0 2 4 ,"  p u n g k a s n y a .  
(Santi/dya)

terdapat 13 kasus stunting. Sedangkan 
di kelurahan Samaan, dari 333 balita, 
masih terdapat 18 kasus stunting," 
ujar Husnul, saat dikonfirmasi awak 
media, Kamis (14/12/2023).

Lebih lanjut, menurut Husnul, 
p e m b e r i a n  P ro g ra m  M a k a n a n  
Tambahan (PMT) menjadi salah satu 
strategi utama yang dilakukan ketiga 
kelurahan tersebut, untuk menekan 
r i s i k o  s t u n t i n g .  H u s n u l  j u g a  
m e n y a m p a i k a n  p e n t i n g n y a  
melakukan inovasi-inovasi bagi setiap 
kelurahan dan Puskesmas setempat, 
termasuk intervensi yang tepat 
sasaran bagi balita risiko stunting. 

"Selain itu, dalam pemenuhan 
(gizi) nya itu juga harus diperhatikan. 
Apakah sudah sesuai atau belum. 
Kemudian perlu adanya dukungan dari 
beberapa stakeholder lainnya," 
sambung Husnul. 

Dalam konteks ini, pengalaman 
sukses dari tiga kelurahan tersebut, di-
harapkannya mampu menjadi inspirasi 
bagi kelurahan lain di Kota Malang. 
Husnul juga mendorong agar kelurahan 
lain dapat mengadopsi praktik-praktik 

Presiden	Joko	Widodo	meresmikan	Pasar	Induk	Among	Tani	di	Kota	Batu,	didampingi	
Menteri	PUPR	Basuki	Hadimuljono,	Gubernur	Jatim	Khofifah	Indar	Parawansa	dan	Pj	Wali	Kota	Batu

	Aries	Agung	Paewai,	Kamis	(14/12/2023)

Kepala	Dinas	Kesehatan	(Dinkes)	Kota	Malang,	Husnul	Muarif

Tahun Depan, Tiga Kelurahan Kota Malang 

Siap Menuju Zero Stunting
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PEMAIN  f i lm Tat jana Saphira  
belakangan ini merambah dunia tarik 
suara. Pada pertengahan tahun, 
tepatnya 24 Agustus, dia melepas lagu 
perdana ”Ke Manakah Cinta”. Pekan 
lalu, lagu keduanya meluncur berjudul 
”Menanti”. Kesenduan lagu ini rasanya 
pas mengiringi cuaca bulan Desember 
yang cenderung adem.

Nuansa bunyi pada lagu ”Menanti” 
ini bergaya pop romantik yang pernah 
populer di dekade 1980-an. Vokal 
Tatjana yang ringan dan halus 
menggambarkan penantiannya pada 
pujaan hati.

Iringan musik besutan Aradea 
Banendra ini bisa bikin menari-nari 
kecil sembari menatap kaca jendela 
yang tersiram air hujan bulan 
Desember.

Bagi Tatjana, ”Menanti” adalah 
romantisasi hasrat dan angan-angan. 
”Cinta itu hal yang kompleks, tidak 
selalu menyenangkan, tapi juga bisa 
membuat kita merasa utuh dan 
bahagia,” ujar perempuan berusia 26 
tahun ini. Pada lagu itu terasa bahwa 
Tatjana mengeksplorasi wilayah abu-
abu; antara gembira dan risau.

Lirik lagu ini ditulis Adinda 
Dwidamasari. Namun, selama proses 
produksinya, Tatjana hadir di antara 
produser dan pemusik. Mereka 
mendiskusikan bentuk suara yang 
d i i n g i n k a n  d a n  m e n g a ra h k a n  
imajinasi lagu.

Lagu-lagunya bernaung di label 
Anukara Records. Beberapa bulan 
mendatang, Tatjana siap melepas lagu 
baru yang bernuansa sedih.

Di layar lebar, penampilan Tatjana 
bisa disimak pada film Sweet 20 
(2017). Dia menjadi bintang utama. 
Aktingnya diganjar nominasi Pemeran 
Utama Wanita Terbaik FFI 2017.

Di film yang diadaptasi dari film 
Miss Granny (2014) itu Tatjana juga 
menyanyi empat lagu, yakni ”Bing”, 
”Payung Fantasi”, ”Layu Sebelum 
Berkembang”, dan ”Meraih Asa”.

Profil
Dunia model mengantarkan 

Tatjana Saphira ke layar lebar. Ia pun 
mengembangkan kariernya ke  
panggung musik Indonesia.

Tatjana Saphira Hartmann atau 
biasa dikenal Tatjana Saphira adalah 
aktris cantik kelahiran Jakarta, 21 Mei 
1997.

Ia anak dari pasangan Joachim 
Hartmann dan Ade Hartmann. Meski 
lahir di Jakarta, ia berdarah Jerman 
dan menjadi Warga Negara Indonesia 

ketika berusia 17 Tahun.
Wanita cantik dan berbakat ini 

mengawali kariernya di dunia model. 
Ia pertama kali tampil sebagai model 
video klip Bagus Band dengan judul 
Pendamping Hatimu.

Setelah itu ia kerap kali tampil 
sebagai model video klip seperti Panah 
A s m a r a  ( A f g a n ) ,  C i n t a  P a l s u  
(Butterfly), Dia (Sammy Simorangkir), 
Pupus Kasih-Tak Sampai (Vidi 
Aldiano), Ini Cinta (NOAH) dan 
lainnya.

Tahun 2013, ia mulai bermain film 
layar lebar yang berjudul Crazy Love 
dan Get M4rried. Kariernya semakin 
bagus dengan membintangi film layar 
lebar lainnya sebut saja Runaway, 
Negeri Van Oranje, I Am Hope, Stip & 
Pensil, Sweet 20 dan lainnya.

Namanya semakin dikenal ketika 
tampil di sebuah serial drama musikal, 
Stereo. Tatjana berperan sebagai Dara 
meskipun hanya 14 episode saja, itu 
membuatnya pengalaman yang 
berharga.

Berkat bakat aktinngya yang 
memukau, tahun 2016 ia menjadi 
nominasi Pemeran Utama Wanita 
Terbaik di Indonesia Box Office Movie 
Awards dan menjadi nominasi 
Pasangan Terbaik (bersama Tio 
Pakusadeo) di Indonesia Movie Actor 
Awards.

Tahun 2017 merupakan salah satu 
tahun yang paling istimewa baginya, 
Tatjana menjadi bintang iklan 
smartphone yang kolaborasi bersama 
aktor Korea terkenal, Gong Yoo. 
Tatjana juga menjadi salah satu tokoh 
utama dalam film terbarunya yang 
sebelumnya begitu fenomenal, Ayat 
Ayat Cinta 2.

Tatjana selain handal dalam 
berakting dan menjadi model, ia juga 
memiliki suara yang bagus dan 
berbakat dalam dunia tarik suara.

Ia mulai mengasah kemampuan 
bernyanyi dengan merilis single 'Shoot 
Me' untuk soundtrack sinetron Smile & 
Spirit. Selain itu ia juga sering 
membawakan lagu cover dalam serial 
dramanya (Kompas-Viva)

TATJANA SAPHIRA
CINTA YANG KOMPLEKS

Tatjana Saphira

...................................................................................................................................................................................................................

”Cinta itu hal yang kompleks, tidak selalu menyenangkan, tapi juga 

bisa membuat kita merasa utuh dan bahagia,” 



Dr. apt. Rina Mutiara, M.Pharm 
Kepala Instalasi Farmasi RSUP Nasional Dr. Cipto Mangunkusumo, 
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JAMU TIDAK SAMA DENGAN
 OBAT FITOFARMAKA

KEPALA Instalasi Farmasi RSUP 
Nasional Dr. Cipto Mangunkusumo, Dr. 
a p t .  R i n a  M u t i a r a ,  M . P h a r m  
menjelaskan bahwa ramuan jamu 
tidak sama dengan obat-obatan 
fitofarmaka karena penggunaan jamu 
tidak memerlukan studi dalam proses 
produksi dan berdasarkan resep turun 
temurun. Sedangkan obat-obatan 
fitofarmaka, harus melalui proses 
studi dan uji klinik.

"Ini masih membingungkan bagi 
m a sya ra ka t  I n d o n e s i a  ka re n a  
kenyataannya masyarakat masih 
belum memahami sepenuhnya.  
Masyarakat beranggapan jamu adalah 
o b a t ,  p a d a h a l  a d a  p e rb e d a a n  
m e n d a s a r  a n t a r a  j a m u  d a n  
fitofarmaka dalam dunia medis," kata 
Rina saat menyampaikan paparan 
dalam diskusi bertajuk "Forum 
Hilirisasi Fitofarmaka - Optimalisasi 
Penggunaan Fitofarmaka dalam 
Pelayanan Kesehatan" yang diakses 
secara daring.

Fitofarmaka adalah sediaan obat 
bahan alam yang telah dibuktikan 
keamanan dan khasiatnya secara 
ilmiah dengan uji pra-klinik dan uji 
klinik, bahan baku, dan produk jadi 
terstandardisasi.

Rina menjelaskan bahwa sebagian 
masyarakat di Indonesia cenderung 
lebih mengandalkan pengobatan 
tradisional dan sering kali terjadi 
ketidakcocokan antara pemahaman 
tradisional dan ilmiah terkait dengan 
fitofarmaka.

Meski demikian, penggunaan 
fitofarmaka tetap dapat melibatkan 

aspek sosial dan budaya yang perlu 
dipertimbangkan, termasuk ke-
yakinan lokal dan praktik tradisional.

Rina menuturkan bahwa sejauh ini 
pihak Badan Pengawas Obat dan 
Makanan (BPOM) telah mengeluarkan 
24 jenis obat fitofarmaka di Indonesia 
di antaranya obat imunomodulator, 
obat diare, obat tukak lambung, obat 
antidiabetes, obat antihipertensi, obat 
melancarkan sirkulasi darah, dan obat 
untuk hipoalbumin.

Penggunaan f i tofarmaka di  
Indonesia, Rina melanjutkan, harus 
mengacu pada standardisasi dan 
kualitas yang bervariasi berdasarkan 
asal tanaman, metode pengolahan, dan 
formulasi.

Fitofarmaka memiliki tantangan 
terkait pencarian bahan baku yang 
berkualitas tinggi, terutama dalam hal 
konsistensi kandungan senyawa aktif 
dan minimalisasi kontaminan.

" F i t o f a r m a k a  s e r i n g  k a l i  
diproduksi dalam bentuk tradisional 
dan konsistensi produk bisa menjadi 
masalah.  Perlu diatasi  dengan 
standardisasi proses produksi untuk 
m e m a s t i k a n  k e e f e k t i f a n  d a n  
keamanan," kata dia.

R i n a  m e n a m b a h ka n  b a hwa  
interaksi obat fitofarmaka dengan 
obat-obatan konvensional sering kali 
b e l u m  s e p e n u h nya  d i p a h a m i .  
Umumnya, pasien menggunakan lebih 
dari satu jenis obat sehingga risiko 
interaksi obat antara fitofarmaka dan 
obat-obatan konvensional harus 
dipahami dengan baik.

“Tantangan terbesar adalah 

mengurangi ketergantungan pada 
bahan kimia sintetis," papar Rina.

Melalui uji pra-klinik dan uji klinik 
beberapa fitofarmaka telah terbukti 
memiliki potensi keefektifan dalam 
p e n g o b a t a n  b e r b a g a i  ko n d i s i  
kesehatan. Rina mengatakan bahwa 
penggunaan fitofarmaka dapat 
menjadi alternatif atau pelengkap 
terhadap obat-obatan konvensional.

Fitofarmaka,  juga memil iki  
kecenderungan efek samping yang 
lebih sedikit dibandingkan obat-
o b a t a n  s i n t e t i s  s e h i n g g a  
meningkatkan toleransi pasien 
terhadap pengobatan.

D a l a m  h a l  p e n g e m b a n g a n  
berkelanjutan, fitofarmaka berperan 
dalam pelestarian lingkungan karena 
melibatkan pemanfaatan tumbuhan 
d a n  s u m b e r  d a ya  a l a m  ya n g  
berkelanjutan.

“Tren global minat masyarakat 
terhadap pengobatan alami dan ramah 
lingkungan juga memberikan peluang 
bagi fitofarmaka sebagai alternatif 
pengobatan,” kata Rina.

Dia mencatat beberapa tantangan 
dalam pengembangan fitofarmaka di 
Indonesia baik dari segi regulasi, 
budaya, dan aspek lain.

Rina menilai saat ini perlu lebih 
banyak informasi tentang fitofarmaka 
yang disebarkan secara masif ke 
khalayak luas.

Selain itu, tenaga kesehatan juga 
perlu mendapatkan edukasi yang 
m e m a d a i  u n t u k  m e m a h a m i  
penggunaan benar, dosis, dan potensi 
risiko pemanfaatan fitofarmaka (Ant)

masalah regulasi, standardisasi, dan 
keamanan. Diperlukan regulasi yang 
jelas untuk mengatur produksi, 
d i s t r i b u s i ,  d a n  p e n g g u n a a n  
fitofarmaka. Ini mungkin tidak dapat 
sepenuhnya menggantikan terapi 
konvensional, namun dapat menjadi 
tantangan terutama dalam kasus 
penyakit kronis atau serius,” kata Rina 
mengakhiri penjelasan.

Potensi	fitofarmaka	di	Indonesia
Pemanfaatan fitofarmaka atau 

sediaan obat bahan alam yang telah 
dibuktikan keamanan dan khasiatnya 
secara ilmiah, memiliki peluang sangat 
signifikan karena Indonesia memiliki 
keanekaragaman hayati dan kearifan 
lokal dengan banyak penggunaan 
tanaman obat di masyarakat.

Menurut Rina, pengembangan 
f i t o f a r m a k a  p e n t i n g  u n t u k  
meningkatkan penggunaan obat-obat 
tradisional atau obat bahan alam 
melalui pendekatan evidence-base 
medicine agar dapat meningkatkan 
keberterimaan klinisi dan masyarakat.

Ia juga menandaskan terbukanya 
peluang penggunaan fitofarmaka di 
rumah sakit karena sumber bahan 
alam dan ketersediaan lokal.

" W i l a y a h  I n d o n e s i a  k a y a  
t u m b u h a n  o b a t  y a n g  b a n y a k  
digunakan dalam fitofarmaka. Potensi 
i n i  b i s a  d i m a n f a a t k a n  u n t u k  
mengembangkan fitofarmaka dengan 
bahan baku lokal yang melimpah. 
Selain itu, obat dapat lebih mudah 
ditemukan dan diakses, meningkatkan 
ketersediaan obat, serta membantu 
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Chery Produksi 
OMODA 5E Pertamanya di RI

nilai terbaik. Mobil itu menawarkan 
fitur-fitur seperti desain futuristik, 
harga yang kompetitif, layar sentuh 
berukuran 20,5 inci, mesin 1.500 cc 
Turbo CVT 9 kecepatan, dan 12 
Advanced Driving Assistance System.

OMODA 5 tersedia dalam tiga 
varian, yaitu GT, RZ, dan Z. Masing-
m a s i n g  v a r i a n  m e m i l i k i  
keunggulannya masing-masing.  
OMODA 5 GT dirancang untuk 
memenuhi kebutuhan pencinta 
otomotif yang mencari mobil dengan 
performa, fitur, dan nilai yang lebih 
lengkap.

Mobil itu menawarkan performa 
yang agresif, mode berkendara yang 
lengkap, dan suspensi yang nyaman.

Sedangkan OMODA 5 RZ dirancang 
u n t u k  m e m e n u h i  k e b u t u h a n  
pengguna berorientasi teknologi yang 
mencari mobil dengan fitur-fitur 
berkendara terkini dan inovatif. Mobil 
itu menawarkan fitur-fitur seperti 
sistem audio premium dari SONY, 
kursi berlubang dengan ventilasi, 
kamera 360 derajat dengan surround 
view, dan electric sunroof. (Ant)

menjadikan Indonesia sebagai basis 
produksi khusus mobil setir kanan 
yang akan diekspor ke beberapa 
negara seperti Vietnam, Filipina, 
hingga Australia.

OMODA 5 tersedia dalam tiga 
varian, yaitu GT, RZ, dan Z. Masing-
m a s i n g  v a r i a n  m e m i l i k i  
keunggulannya masing-masing.  
OMODA 5 GT dirancang untuk 
memenuhi kebutuhan pencinta 
otomotif yang mencari mobil dengan 
performa, fitur, dan nilai yang lebih 
lengkap.

Mobil itu menawarkan performa 
yang agresif, mode berkendara yang 
lengkap, dan suspensi yang nyaman.

OMODA 5 RZ dirancang untuk 
memenuhi kebutuhan pengguna 
berorientasi teknologi yang mencari 
mobil dengan fitur-fitur berkendara 
terkini dan inovatif.  Mobil itu 
menawarkan fitur-fitur seperti sistem 
audio premium dari SONY, kursi 
berlubang dengan ventilasi, kamera 
360 derajat dengan surround view, 
dan electric sunroof.

Sementara OMODA 5 Z dirancang 
u n t u k  m e m e n u h i  k e b u t u h a n  
pengguna yang mencari mobil dengan 

PT	 CHERY Sales Indonesia (CSI) 
menaruh investasi sebesar Rp250 
miliar untuk produksi kendaraan 
elektrik pertama mereka di Indonesia, 
yakni  OMODA 5E yang sudah 
mendapat 400 pemesanan.

“Investasi Chery di Indonesia 
untuk produksi Ev ini mencapai Rp250 
miliar, sebagai tahapan awal untuk 
mendukung proses ckd kita,” kata 
Head of Brand PT Chery Sales 
Indonesia (CSI), Rifki Setiawan dalam 
kegiatan Diskusi HUT ke-20 Forwot di 
Sentul, Bogor, Jawa Barat, Minggu 
(3/12).

Meski masih berbagi produksi 
dengan pabrikan otomotif lainnya 
yang menaruh harapan di PT Handal, 
Chery meyakini produksi kendaraan 
mereka tidak akan terganggu dan akan 
sampai pada pemesan di Februari 
2024 mendatang.

“Kita sudah mulai produksi di 
bulan ini, dan kia berharap bisa 
memenuhi pemesanan sebanyak 400 
itu sampai dengan Januari. Sehingga, 
di Q1 2024, tepatnya Februari sudah 
bisa antar 400 unit itu,” ujar dia.

Chery yang sudah menjadi  
pemimpin ekspor di China selama 20 
tahun berturut-turut itu, tidak akan 
terus memanfaatkan pabrik milik PT 
Handal. Ke depannya, Chery juga akan 
mendirikan pabrik dan juga pusat riset 
mereka di Indonesia.

S e h i n g g a ,  I n d o n e s i a  a k a n  
dijanjikan menjadi basis produksi 
u n t u k  n e g a r a - n e g a r a  y a n g  
menggunakan platform setir kanan. 
Hal itu menjadi komitmen Chery untuk 
Indonesia dalam industri otomotif.

“Founder kita juga sudah ber-
kunjung dan bertemu dengan para 
pemangku kebijakan di tanah air, dan 
juga sudah melakukan penanda-
tanganan terkait investasi di masa 
mendatang,” jelas dia.

S e h i n g g a ,  h a l  t e r s e b u t  

membuktikan keseriusan Chery dalam 
industri otomotif di Indonesia. Tidak 
hanya jenama Omoda dan Tiggo Series 
yang dibawa oleh Chery ke Indonesia, 
berbagai jenama lain juga akan 
dimasukkan ke Indonesia seperti 
Jaecoo yang dikabarkan akan segera 
mendarat ke Indonesia.

Mulai	produksi
D i b e r i t a k a n  s e b e l u m n y a ,  

produsen mobil asal China Chery 
resmi memulai produksi mobil listrik 
(electric vehicle/EV) pertamanya di 
Indonesia dengan nama Chery Omoda 
E5.

Mobil Listrik ini diharapkan bisa 
mendorong perkembangan ekosistem 
kendaraan ramah lingkungan di tanah 
air dengan lebih pesat.

Peresmian produksi perdana itu 
dihadiri langsung oleh Menteri 
Koordinator Bidang Perekonomian 
Republik Indonesia (RI) Airlangga 
Hartarto serta sejumlah pejabat dari 
Kementerian Perindustrian RI dan 
Ke m e n t e r i a n  I nve s t a s i / B a d a n  
Koordinasi Penanaman Modal (BKPM) 
RI, serta perwakilan pemerintah 
P r o v i n s i  A n h u i ,  C h i n a ,  y a n g  
merupakan daerah asal perusahaan 
Chery.

"Kami selalu memiliki keyakinan 
kuat untuk pasar Indonesia karena 
peningkatan (yang tercatat) stabil 
sejak peluncuran pertama di  
Indonesia," ujar Presiden 
Chery International Zhang 
Guibin dalam pidatonya.

Dia juga mendorong 
a g a r  p e r u s a h a a n  
otomotif  asal  Kota 
Wuhu, Anhui, itu bisa 
menjadikan Indonesia 
sebagai basis ekspor 
utamanya.

Selain itu, peme-
rintah juga meminta Chery 
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SAAT ini makanan dan minuman rasa 
matcha sedang populer di kalangan 
masyarakat karena rasanya yang khas.

Matcha adalah bubuk teh hijau 
ya n g  d i h a s i l k a n  d e n g a n  c a ra  
menggiling daun dan beberapa bagian 
tanaman teh hijau hingga halus.

Berkat kondisi pertumbuhannya 
y a n g  u n i k ,  t a n a m a n  t e h  i n i  
menghasilkan jumlah asam amino 
yang lebih tinggi, termasuk L-
theanine, senyawa tanaman yang 
disebut polifenol serta nutrisi  
antioksidan seperti vitamin C.

Dilansir dari BBC Good Food, 
berikut adalah manfaat matcha untuk 
kesehatan:

1.	Polifenol	pelindung	tinggi
Senyawa yang disebut polifenol 

diketahui melindungi tubuh dari 
penyakit dan memberikan kontribusi 
penting terhadap diet yang sehat dan 
seimbang.

2.	Meningkatkan	kesehatan,	fungsi,	
dan	kewaspadaan	otak

Matcha adalah sumber ter-

konsentrasi polifenol, klorofil, kafein, 
dan L-theanine yang semuanya 
bermanfaat bagi fungsi otak. Sebagai 
stimulan, kafein bekerja pada sistem 
s a r a f  p u s a t ,  m e n i n g k a t k a n  
metabolisme energi di seluruh otak 
serta meningkatkan kewaspadaan dan 
kinerja memori.

3.	Menghilangkan	stres
Asam amino L-theanine me-

mungkinkan memiliki manfaat untuk 
sistem saraf. Dari perspektif yang 
menenangkan, itu membantu me-
ningkatkan tingkat neurotransmitter 
santai GABA yang menenangkan dan 
merilekskan pikiran.

Namun, seberapa efektif secangkir 
matcha Anda tergantung pada keaslian 
asalnya dan proses penting menaungi 
tanaman selama tahap pertumbuhan, 
yang meningkatkan kadar L-theanine.

Matcha tradisional Jepang kaya 
akan L-theanine, dengan kadar kafein 
dan katekin yang lebih rendah. 
Sayangnya, matcha yang diproses 
secara komersial sering kali gagal 
memenuhi rasio ini sehingga tidak 
memiliki manfaat penghilang stres.

seperti matcha, dapat meningkatkan 
respons kita terhadap hormon gula 
darah, insulin. Hal ini menghasilkan 
memiliki efek menguntungkan pada 
kemampuan Anda mengendalikan 
gula darah.

S t u d i  t e n t a n g  m a t c h a  d a n  
komponennya telah menemukan 
berbagai manfaat, menunjukkan 
b a h w a  i t u  d a p a t  m e m b a n t u  
melindungi hati,  meningkatkan 
kesehatan jantung, dan bahkan 
membantu penurunan berat badan.

Menurut World of Statistic pada 
tahun 2023 konsumsi teh per kapita 
masyarakat Indonesia sebesar 0.46 kg. 
Sedangkan konsumsi teh per kapita 
tertinggi di dunia dipegang oleh Turki, 
sebesar  3.16 kg. (Bisnis)

4.	Dapat	mendukung	 jantung	 yang	
sehat	dan	sistem	kardiovaskular

Studi menunjukkan bahwa teh hijau, 
seperti matcha adalah pilihan yang 
baik jika Anda ingin mengurangi risiko 
penyakit jantung dan kondisi terkait, 
seperti serangan jantung dan stroke.

5.		Baik	untuk	kesehatan	tulang
Beberapa penelitian menunjukkan 

bahwa dengan memilih teh, terutama 
varietas teh hijau, Anda dapat 
membantu memperkuat tulang dan 
mengurangi risiko patah tulang.

Teh hijau seperti matcha, tampak-
n y a  l e b i h  b e r m a n f a a t  d a l a m  
meningkatkan kepadatan mineral 
tulang daripada jenis teh lainnya 
karena tingkat senyawa tanaman yang 
lebih tinggi, pengurangan oksidasi dan 
peningkatan kapasitas antioksidan.

6.	Membantu	menurunkan	
berat	badan

Menurut penelitian, senyawa 
tanaman dan kafein dalam 
varietas teh hijau seperti matcha 
d a p a t  m e - n i n g k a t k a n  l a j u  
metabolisme dan mempercepat 
pembakaran lemak pada orang yang 
memiliki proporsi lemak perut yang 
tinggi.

7.		Mengontrol	gula	darah
P e n e l i t i a n  m e -

nunjukkan teh hijau 

MANFAAT MINUMAN 
RASA MATCHA



Terendus	Dana	Janggal	...	(dari	Hal	1)

KEPALA Pusat Pelaporan dan Analisis 
Transaksi Keuangan (PPATK) Ivan 
Yustiavandana menyinggung adanya 
dana ilegal yang mengalir untuk 
membiayai kampanye. Ivan menyebut 
dana tersebut salah satunya hasil dari 
tambang ilegal.

"Waktu itu pernah kita sampaikan 
indikasi dari illegal mining (tambang 
ilegal), dari macem-macem lah," 
katanya saat ditemui di Hotel Pullman, 
Jakarta Barat, Kamis (14/12/2023).

Hasil temuan ini sudah dilaporkan 
ke Badan Pengawas Pemilihan Umum 
(Bawaslu) dan Komisi Pemilihan 
Umum (KPU). Menurutnya kontestasi 
politik harusnya beradu gagasan visi 
dan misi, bukan adu kekuatan uang.

"Prinsipnya kita ingin kontestasi 
politik dilakukan adunya visi dan misi, 
bukan adu kekuatan uang, apalagi ada 
keterlibatan dana dari hasil ilegal, itu 
kita tidak mau," tegasnya.

Secara umum jumlah transaksi 
m e n c u r i g a k a n  t e r k a i t  p e m i l u 
diperkirakan menyentuh triliunan 
rupiah. Namun PPTK tidak merinci 
jumlah pastinya.Ivan memastikan 
pihaknya bakal memonitor aliran 
uang dalam pemilu, seperti yang di-
lakukan pada pemilu-pemilu sebelum- 
nya. Hal ini juga sesuai keinginan 
komisi III sebagai mitra kerja PPATK.

"Ya memang keinginan komisi III, 
PPATK bisa potret semuanya. Kita 
l a k u k a n  s e s u a i  k e w e n a n g a n . 
(Mengawasi) itu memang sudah tugas 
PPATK sejak 2014, 2019, dan sekarang 
kita lakukan itu," jelasnya.

Pada kesempatan itu ia juga 
membenarkan adanya praktik politik 
uang yang disalurkan lewat uang 
elektronik seperti e-wallet. Sementara 
jumlah transaksi mencurigakan 
meningkat signifikan.

"Ada (politik uang). Bukan indikasi 
kasus, tapi kita menemukan memang 
peningkatan yang masif dari transaksi 
keuangan mencurigakan. Terkait 
dengan pihak-pihak yang kontestasi, 
yang kita dapatkan kan DCT," jelasnya.

Adapun berdasarkan data 2022, 
sepanjang periode 2016 sampai 2021, 
PPATK telah membuat 297 hasil 
analisis. Melibatkan 1.315 entitas yang 
diduga melakukan tindak pidana 
dengan nilai mencapai Rp 38 triliun.

PPATK juga membuat 11 hasil 
pemeriksaan yang melibatkan 24 
entitas dengan nilai potensi transaksi 
yang berkaitan dengan tindak pidana 
mencapai Rp 221 triliun.

Te r p i s a h ,  A n g g o t a  B a d a n 
Pengawas Pemilu (Bawaslu) Lolly 
Suhenti memberikan respons atas 
temuan PPATK tersebutBawaslu, kata 
Lolly, masih mendalami temuan 
P P A T K . " B e t u l ,  K e t u a  s u d a h 
m e n g i n f o r m a s i k a n  h a l  y a n g 
dimaksud, masih kami dalami," ujar 
Lol ly  kepada wartawan,  Kamis 
(14/12/2023).

Hal senada diungkapkan Komisi 
Pemilihan Umum (KPU). Komisioner 
KPU August Mellaz mengatakan 
p i h a k nya  a ka n  m e n d a l a m i  h a l 
itu"Surat (dari PPATK) akan kami cek. 
Nanti akan didalami dan setelahnya 
kami akan memberikan respons 

menyeluruh," kata August pada 
wartawan di Kantor KPU, Jakarta 
Pusat, Kamis (14/12/2023).

Mengacu pada Peraturan Komisi 
Pemilihan Umum (KPU) Nomor 18 
Tahun 2023 tentang Dana Kampanye 
Pemilu, setiap peserta pemilu wajib 
m e l a p o r k a n  d a n a  k a m p a n y e . 
Pelaporan dimaksud meliputi laporan 
awal dana kampanye (LADK), laporan 
p e n e r i m a a n  s u m b a n g a n  d a n a 
kampanye (LPSDK), serta laporan 
penerimaan dan pengeluaran dana 
kampanye (LPPDK). Penyampaian 
l a p o ra n  i t u  d i u n g g a h  m e l a l u i 
Sikadeka dalam rentang awal hingga 
akhir kampanye, yakni 28 November 
2023–10 Februari 2024. Pelaporan 
d i s a m p a i k a n  m e l a l u i  S i s t e m 
Informasi Kampanye dan Dana 
Kampanye (Sikadeka) KPU.

Direktur Eksekutif Perkumpulan 
u n t u k  Pe m i l u  d a n  D e m o k ra s i 
( P e r l u d e m )  K h o i r u n n i s a  N u r 
Agustyati ,   menilai ,  salah satu 
tantangan di masa kampanye ini 
a d a l a h  p u b l i k  t a k  t e r l a l u 
memperhatikan soal dana kampanye. 
Di sisi lain, masyarakat juga tak bisa 
m e n d a p a t k a n  a k s e s  u n t u k 
mengetahui laporan dana kampanye. 
S e b a b ,  p e s e r t a  p e m i l u  h a n ya 
melaporkannya kepada KPU, tetapi 
tidak membukanya kepada publik.

”Dana kampanye itu (seharusnya) 
tidak hanya disampaikan kepada 
penyelenggara pemilu, tetapi juga 
perlu disampaikan kepada publik. 
(Sebab) ,  hal  in i  akan menjadi 
indikator bagi pemilih memberikan 
hak pilihnya dengan menelusuri 
laporan dana kampanye peserta 
pemilu,” kata Khoirunnisa.

Berkaca pada Pemilu 2019, 
menurut dia, sistem informasi dana 
kampanye yang dibuat KPU tidak 
hanya digunakan peserta untuk 
mengunggah laporan. Publik juga bisa 
mengakses laman tersebut. Akan 
tetapi, saat ini masyarakat justru 
belum bisa mengakses informasi yang 
ada di Sikadeka.

Menurut Khoirunnisa, selama ini 
informasi yang paling mungkin 
diketahui publik adalah total jumlah 
dana kampanye secara umum. Tidak 
ada penjabaran sejumlah dana 
tersebut berasal dan digunakan untuk 
apa saja. Dalam situasi tersebut, 
masyarakat tidak bisa mendapatkan 
i n fo r m a s i  m e n d e t a i l  s e h i n g ga 
p e n gawa s a n  te rh a d a p  p o te n s i 
penyelewengan pun sulit dilakukan.

Diketahui, KPU baru-baru ini 
merevisi peraturan terkait ambang 
batas dana kampanye Pemilu 2024. 
Jika sebelumnya ambang batas dana 
kampanye untuk partai  politik 
peserta pemilu maksimal Rp50 miliar 
per daerah pemilihan (dapil), kini 
angka tersebut dinaikkan menjadi 
Rp100 miliar per dapil.

Penetapan ambang batas dana 
kampanye baru ini tertuang dalam 
Peraturan KPU (PKPU) Nomor 13 
Tahun 2022. Kenaikan 100% ambang 
batas dana kampanye ini dilakukan 
setelah mempertimbangkan lonjakan 
inflasi dan kondisi perekonomian 
global saat ini.

Dengan ambang batas  baru 
tersebut, parpol peserta pemilu 
diperkirakan menghabiskan dana 
hingga ratusan miliar rupiah untuk 

aktivitas kampanye di seluruh dapil. 
Nominal ini jelas amat besar dan 
berpotensi memicu politik uang.

Oleh sebab itu, aturan baru ini juga 
mewajibkan parpol menyampaikan 
laporan dana kampanye secara 
transparan dan akuntabel. Laporan ini 
nantinya akan diaudit oleh akuntan 
publik serta diawasi Bawaslu untuk 
mencegah penyimpangan.

Politik	Berbiaya	Tinggi
P e n g a j a r  h u k u m  p e m i l u  d i 

Universitas Indonesia, Titi Anggraini, 
mengatakan, politik berbiaya tinggi 
memang tidak bisa dilepaskan dari 
praktik politik transaksional antara 
caleg dan pemilih. Hal itu dinilai 
terjadi di ruang gelap yang tidak ter-
jangkau akuntabilitas dana kampanye. 
Oleh karena itu, pengakuan soal besar-
nya dana kampanye yang dibutuhkan 
untuk memenangi pemilu umumnya 
tidak pernah tergambarkan dalam 
laporan yang dibuat para caleg untuk 
parpol asal mereka masing-masing.

Kendati demikian, menurut Titi, 
tingginya biaya kampanye sebenarnya 
bisa ditekan dengan penggunaan 
m e d i a  s o s i a l .  D e n ga n  b a n t u a n 
teknologi, jangkauan pemilih bisa 
lebih luas dan masif walau dengan 
biaya lebih ringan.

”Selain itu, penggunaan struktur 
partai dan dukungan dari kader partai 
semestinya bisa mempermudah gerak 
caleg untuk menjangkau pemilih. 
Memang di tengah sistem pemilu 
proporsional terbuka semestinya 
partai tidak lepas tangan. Partai juga 
perlu mengonsolidasikan struktur dan 
kader untuk terlibat dalam kerja 
pemenangan caleg,” ujarnya.

Lebih dari  i tu ,  upaya untuk 
membangun dan membina relasi 
politik dengan kelompok berbasis 
massa kuat juga diperlukan. Misalnya, 
o r g a n i s a s i  k e m a s y a r a k a t a n 
keagamaan, kelompok perempuan, 
kepemudaan, atau perkumpulan 
profesi  juga dapat  membentuk 
keterikatan yang kuat antara pemilih 
dan caleg. Langkah itu bisa jadi 
alternatif untuk menghindari politik 
transaksional.

Sebelumnya, Pakar politik Fisipol 
Universitas Gadjah Mada (UGM) Mada 
Sukmajati menilai biaya politik 
Indonesia mahal.  Apalagi biaya 
tersebut dikeluarkan sendiri oleh 
kandidat calon legislatif.

"High cost politic ya, biaya politik 
tinggi yang harus dikeluarkan oleh 
kandidat karena alih-alih partai yang 
memberi kontribusi kepada kandidat. 
Ini justru kandidat yang memberi 
kontribusi kampanye partai politik," 
tegasnya.

K i s a r a n  a n g g a r a n  y a n g  d i -
keluarkan kandidat secara pribadi 
minimal Rp 500 juta - Rp 750 juta 
untuk caleg DPRD kabupaten maupun 
kota. Sedangkan untuk caleg DPRD 
Provinsi minimal kisaran Rp 1 miliar-
Rp 2 miliar. Dan untuk DPR RI minimal 
kisaran Rp 3,5 miliar.

"Ada yang bilang terlalu murah. Ya 
mungkin angka itu cukup fear. Kalau 
kasar ya antara Rp 1 miliar untuk 
DPRD kabupaten/kota kemudian Rp 3 
miliar provinsi dan di atas Rp 3 miliar 
untuk DPR RI," ujarnya.

Ko n d i s i  ya n g  te r j a d i ,  M a d a 

m e n y e b u t  m o d e l  p e m b i a y a a n 
kampanye lebih banyak berbasis pada 
kandidat bukan pada partai politik. 
Karena memang secara riil yang 
berkompetesi bukan antar partai tapi 
antar kandidat. Bahkan kandidat 
masih dalam satu partai.

"Itu yang terjadi sehingga high 
cost politic, kemudian pendanaan 
bersumber kepada kandidat, bukan 
lagi kepada partai (yang) hanya 
kontribusi sedikit saja," ujarnya.

Meskipun sudah ada kampanye 
yang difasilitasi oleh negara namun 
kecenderungan para kandidat untuk 
memperbanyak kampanye melalui 
dana sendiri semakin besar. Sehingga 
pada akhirnya kompetisi itu menjadi 
kurang setara. (wid,rls,ist,ant/dya)
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CAPRES-CAWAPRES

2009

2014

2019

2.5 M

BATASAN BESARAN 
SUMBANGAN DANA KAMPANYE
PEMILU (2009-2019)  

Perseorangan

2009

2014

2019

Kelompok/Badan Usaha

CALEG DPR/DPRD

2009

2014

2019

Perseorangan

2009

2014

2019

Kelompok/Badan Usaha

CALEG DPD

2009

2014

2019

250 JT

750 JT 

250 JT

Perseorangan

2009

2014

2019

1.5 M

Kelompok/Badan Usaha

1 M

1 M

25 M

5 M

5 M

25 M

5 M

7.5 M

2.5 M

1 M

1 M

500 JT

500 JT

Sumber:	KPU
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DPR AS Sahkan Pemakzulan Joe Biden
Bisnis Anaknya Bakal Diselidiki

Didemo	Stafnya	soal	Gaza
Di sisi lain, Staf pemerintahan Joe 

Biden mengadakan aksi demo di luar 
G e d u n g  P u t i h  p a d a  R a b u 
(13/12/2023) menyerukan gencatan 
senjata di Gaza.“Sekelompok staf 
p e m e r i n t a h a n  B i d e n  y a n g 
menyerukan gencatan senjata saat ini 
sedang berkumpul di luar Gedung 
Putih,” lapor seorang koresponden 
senior NBC dari Gedung Putih.

Postingan tersebut menampilkan 
f o t o  s e k e l o m p o k  o r a n g  y a n g 
berkumpul di depan Gedung Putih, 
dengan beberapa orang memegang 
spanduk bertuliskan “PRESIDEN 
BIDEN, STAF ANDA MENUNTUT 
Gencatan Senjata.”

Di depan rombongan juga tampak 
lilin-lilin yang disusun sedemikian 
rupa bertuliskan “CEASEFIRE”, dikutip 
d a r i  l a m a n  t h e h i l l ,  K a m i s 
(14/12/2023).

Demo tersebut dihadiri lebih dari 
puluhan orang. Seorang pejabat 
Departemen Luar Negeri bernama 
Josh Paul, yang mengundurkan diri 
pada pertengahan Oktober karena 
p e n e n t a n g a n n y a  t e r h a d a p 
penanganan konflik antara Israel dan 
kelompok militan Palestina Hamas 
oleh pemerintahan Biden, dilaporkan 
memberikan pidato pembukaan pada 
acara tersebut.

“Rakyat Amerika dan lembaga-
lembaga terhormat seperti PBB 
memohon gencatan senjata, namun 
pemerintahan ini belum mendengar-
kannya. Kami meminta Presiden Biden 
dan anggota kabinet untuk angkat 
bicara: Menyerukan gencatan senjata 
permanen, membebaskan semua 
sandera, dan segera melakukan 
deeskalasi,” kata Paul pada acara 
tersebut. (Reuters, nbc,ist/dya)

WASHINGTON - Dewan Perwakilan 
Rakyat (DPR) Amerika Serikat (AS) 
s e c a r a  r e s m i  m e n g e s a h k a n 
penyelidikan pemakzulan terhadap 
Presiden Joe Biden. Mengutip Reuters, 
Kamis (14/12/2023), Partai Republik 
sebagai oposisi bersatu di dalam 
upaya tersebut saat melakukan voting 
Rabu (13/12/2023) waktu setempat.

DPR yang dikendalikan oleh Partai 
Republik memberikan suara 221-212 
untuk menyetujui penyelidikan. Objek 
penyelidikan mencakup apakah Biden 
mendapatkan manfaat yang tidak 
benar dari urusan bisnis luar negeri 
putranya, Hunter Biden.  

Keputusan penyelidikan tersebut 
diperoleh beberapa jam setelah anak 
Biden tersebut menolak panggilan 
untuk bersaksi.  Lebih rinci, Partai 
Republik di DPR AS menuduh bahwa  
Biden dan keluarganya mendapat 
keuntungan dari tindakannya saat ia 
menjabat sebagai wakil presiden di 
bawah Presiden Barack Obama pada 
2009-2017. 

Utamanya, terkait bisnis putranya 
di Ukraina dan China pada periode 
t e r s e b u t .  M e r e k a  m e n g k l a i m 
menemukan bukti bahwa putra Biden 
memberi kesan kepada kliennya 
bahwa ia dapat memberikan akses ke 
kantor Wakil Presiden. Gedung Putih 
sendiri telah menolak penyelidikan 
karena dinilai tidak berdasar oleh 
fakta dan bermotif politik. 

Hunter Biden sendiri  menolak 
panggilan pengadilan House of 
Representative (Dewan Perwakilan 
Rakyat) untuk memberikan kesaksian 
di balik keterlibatan ayahnya dalam 
bisnisnya.

H u n t e r  B i d e n  m e n e n t a n g 
panggilan pengadilan komite dan 
mengatakan bahwa dia hanya akan 
bersaksi di depan umum karena  
k h a w a t i r  k a t a - k a t a n y a  a k a n 
disalahartikan.Ia juga mengklaim 
bahwa ayahnya sama sekali tidak 
terl ibat  secara f inansial  dalam 
bisnisnya.

“Tidak ada bukti yang mendukung 
tuduhan bahwa ayah saya terlibat 
secara finansial dalam bisnis saya, 
karena hal itu tidak terjadi,” ujarnya.

Sementara itu Anggota komite 
mengatakan, mereka akan mengambil 
langkah-langkah untuk menahannya 
karena menghina Kongres, yang 
berpotensi mengakibatkan hukuman 
penjara.

“DPR kini telah berbicara, dan saya 
pikir cukup keras, cukup jelas dengan 
setiap suara Partai Republik yang 
mendukung peralihan ke tahap 
penyelidikan pemakzulan resmi ini 
sebagai tugas konstitusional kita 
untuk melakukan pengawasan,” 
kata Anggota DPR dari Partai 
Republik Jim Jordan.

Anggota DPR dari distrik 
yang dimenangkan Biden 
p a d a  t a h u n  2 0 2 0 
m e n g a t a k a n  m e r e k a 
m e m a n d a n g 

penyelidikan tersebut sebagai upaya 
pencarian fakta.“Inti dari penyelidikan 
bukanlah untuk melakukan pra-
hakim,” kata Perwakilan Nick LaLota 
dari New York.Selain itu, penyidikan 
ini juga didasarkan pada kecurigaan 
w a r g a  N e w  Y o r k  t e r h a d a p 
kepemilikan harta keluarga Presiden 
AS ke 46 tersebut.

B i d e n  s e n d i r i  j u g a  s e d a n g 
m e m p e r s i a p k a n  k e m u n g k i n a n 
pertandingan ulang pemilu 2024 
dengan Donald Trump.  Trump sendiri 
merupakan presiden pertama dalam 
sejarah AS yang dimakzulkan dua kali, 
dan kini sedang mempersiapkan 
e m p a t  p e r s i d a n g a n  m e n g e n a i 
kriminal yang akan datang.  

Namun, upaya tersebut hampir 
pasti akan gagal menggulingkan Biden 
dari jabatan. Meskpun DPR memilih 
untuk memakzulkan presiden, Senar 
kemudian harus memilih untuk 
menghukumnya di atas tuduhan dua 
pertiga suara.  

Adapun, hal tersebut mustahil 
l a n t a ra n  D e m o k ra t  m e m e g a n g 
mayoritas sebesar 51-49 suara. 
Namun upaya ini dapat membantu 
Partai Republik menyoroti tuduhan 
korupsi mereka, melalui sebagian 
besar kampanye 2024.  Pemungutan 
suara tersebut dilakukan tiga bulan 
setelah Partai  Republik  secara 
informal memulai penyelidikan dan 
bukan merupakan langkah yang 
diperlukan untuk menggulingkan 
presiden atau pejabat lain dari jabatan. 

T e t a p i ,  o t o r i s a s i  d a p a t 
memberikan lebih banyak otoritas 
hukum bagi Partai Republik, untuk 
memaksa pemerintahan  Biden 
bekerja sama, dan dapat membantu 
menangkal tuduhan dari  Partai 
Demokrat yang mengatakan bahwa 
penyelidikan ini tidak memiliki 
legitimasi. 

Biden juga mengecam anggota 
Partai Republik di DPR karena tidak 
b e r t i n d a k  s e s u a i  d e n g a n 
permintaannya, untuk prioritas 
domestik atau menyediakan dana 
darurat untuk Ukraina dan 
Israel. 

Januari 2021 saat Biden baru menjabat sebagai 
Presiden AS, harta kekayaannya berada di 
kisaran US$ 9 juta atau Rp 137,7 miliar.
-------------------------------------------------------------
Dalam 2 tahun terakhir, kekayaan bersih Joe 
Biden terhitung mengalami kenaikan sebesar 
US$ 1 juta atau Rp 15,3 miliar. Nilai ini terhitung 
cukup kecil mengingat kenaikan aset properti 
miliknya yang mencapaiUS$ 1,8 juta atau Rp 
27,54 miliar.
-------------------------------------------------------------
Tahun ini kembali mengalami kenaikan hingga 
US$ 10 juta atau Rp 153 miliar (kurs Rp 
15.300/dolar AS). 
-------------------------------------------------------------
Kekayaan Joe Biden ini sebagian besar berasal 
dari dua rumah mewah miliknya dengan total 
nilai mencapai US$ 7 juta atau Rp 107,7 miliar. 
Nilai total kedua propertinya ini tercatat 
mengalami peningkatan sebesar US$ 1,8 juta 
atau Rp 27,54 miliar dibandingkan tahun 
sebelumnya.
-------------------------------------------------------------
Untuk saat ini, property paling mahal yang 
dimiliki oleh Biden adalah rumah musim panas 
seluas 4.800 kaki persegi di Pantai Rehoboth. 
Diketahui rumah ini baru ia beli pada 2017 lalu 
tidak lama setelah ia berhenti menjabat sebagai 
Wakil Presiden AS.
-------------------------------------------------------------
Rumah ini dikabarkan sempat Biden renovasi 
yang menelan biaya US$ 75.000. Saat ini rumah 
tersebut bernilai sekitar US$ 4,5 juta atau naik 
US$ 1,7 juta dari tahun sebelumnya.
-------------------------------------------------------------
Kemudian untuk rumah mewah miliknya yang 
lain berada di kawasan Greenville, Wilmington. 
Saat ini rumah tersebut ditaksir senilai US$ 2,5 
juta atau naik US$ 700.000.
-------------------------------------------------------------
Di luar itu, kekayaan Joe Biden juga diketahui 
berasal dari kepemilikan aset sebesar US$ 
310.000 yang tersimpan dalam bentuk investasi 
reksa dana di AS. 
-------------------------------------------------------------
Kemudian selama menjabat ia juga mendapat 
gaji sebesar US$ 400.000 setiap tahun ditambah 
tunjangan pensiun sebesar US$ 250.000.

FAKTA-FAKTA HARTA 
KEKAYAAN JOE BIDEN 


